P. Sputford, Handbook of medieval exchange (Royal Historical Society guides and handbooks 13; London, 1987) xcii 376 pp.

Hasta hace poco tiempo, carecíamos de una publicación que permitiera establecer con seguridad la equivalencia entre la infinidad de monedas en circulación durante la Edada Media en las diversas zonas de Europa. En 1977, el Dr. Spufford, en colaboración con W. Wilkinson, puso en circulación un Interim Listing of the Exchange Rates of Medieval Europe (Keele 1977), donde se recogían los resultados del examen de una ingente masa documental. El libro que aquí presentamos, puesto a punto por Spufford con la asistencia de W. Wilkinson y S. Tolley, hace inteligible para la generalidad de lectores de cosas medievales los datos sustancialmente ya contenidos en la anterior publicación. Realmente es difícil imaginar más información en menos espacio. En una introducción de 40 páginas se contiene una exposición magistral del sistema monetario medieval, del s. XII al XV, donde se describen las monedas en curso en toda Europa y Próximo Oriente, las monedas de cambio, bancos y cambistas, movimiento bancario internacional, transferencias de créditos, diferentes tipos de cambios, etc. En el cuerpo de la obra se dan los cambios de monedas, distribuidos según las siguientes áreas: Toscana, Sur y Centro de Italia, Norte de Italia, zona de Arlés, Península Ibérica, Francia, Islas Británicas, Países Bajos, el Imperio, Norte y Este de Europa, Bizancio y Levante y el Magreb. Numerosas tablas v planos hacen más inteligibles todavía los datos aquí contenidos. Cada equivalencia aparece documentalmente justificada, remitiendo a una valiosa bibliografía que se incluye al final del libro y que totaliza 524 títulos. Un índice alfabético de monedas y otro de localidades facilita el rápido manejo de este manual. Dada la importancia y amplitud del tema abordado, y la perfección de la labor realizada, este libro constituirá por mucho tiempo un punto de referencia obligado para cuantos tengan que estudiar temas relacionados con la economía medieval. Un filón documental no utilizado en el presente libro es el de los sínodos diocesanos. En los cuatro primeros volúmenes editados del Synodicon hispanum (Madrid 1981-87) y en los que están en preparación, aparecen de cuando en cuando algunas equivalencias monetarias que sustancialmente coinciden con las que da Spufford en este Handbook, aunque con algunas pequeñas diferencias.

A. García y García

K. A. Fink, Chiesa e papato nel medioevo (Universal Paper Backs Il Mulino 207; Bologna, Il Mulino, 1987) 250 pp.

Este libro es una versión y adaptación en italiano del original alemán Papsttum und Kirche im abendiandischen Mittelalter (Munich 1981). Su objetivo es una historia del concentramiento del poder en la sociedad y en la Iglesia en manos de los papas, describiendo a la vez otras fuerzas operantes en la Edad Media, como las herejías y los religiosos que responden a otra imagen de la Iglesia donde no es el poder elemento tan preponderante. Con este planteamiento se llega a conclusiones como las siguientes: 'La Iglesia jerárquico-beneficial presenta una imagen carencial, incluso miserable, frente a la riqueza de formas y de las ideas del medievo... Poco queda de las muchas posibilidades del primitivo cristianismo, y esto poco, pese a su relatividad, fue despachado como el verdadero cristianismo. Se deberá concluir